
A3 ■責任編輯：汪 洋 2015年6月5日（星期五）

各界籲反對派「自鬆綁」支持方案
深圳會面表明中央原則底線 勿再幻想撤回框架或修改

普選方案通過面對的最大困難，就是掌

握關鍵少數票的反對派議員要綑綁否決。

國務院港澳辦主任王光亞將反對派分為

「死硬派」和「朋友」，是中央的一種政

策性宣示，既是希望爭取溫和反對派在立

法會支持通過普選方案，也是希望以此為

契機，增進與溫和反對派的政治互信，改

善長遠關係。社會各界希望「泛民」溫和

派議員能夠理解中央的良苦用心，要做

「朋友」，不要做「死硬派」，不僅給普

選放行，而且改善與中央的長遠關係。

一直以來，中央官員都沒有籠統將反對

派全部視為「死硬派」、「頑固派」。2014

年4月，中聯辦主任張曉明在與立法會議員

會面時特別說明，「我們沒有『一竿子打

沉一船人』，從來沒有講過凡屬所謂『泛

民』陣營的人士都不符合愛國愛港的標

準。」人大「8·31」決定公布當天，全國人

大常委會副秘書長李飛隨即來港解畫時兩

度重申，絕大多數「泛民」的朋友也是愛

國愛港的，呼籲他們加入愛國愛港陣營。

王光亞這次明確將「泛民」分為兩類並作

出全面論述，既強調要同「死硬派」作堅決

鬥爭，又突出肯定大多數「泛民朋友」認同

「一國兩制」、憲法和基本法。對於「死硬

派」來說，中央講的是「底線」。對於「大

多數的泛民朋友」來說，中央講的是「包

容」。普選制度排斥的對象只是限制在「死

硬派」的範圍，並不包括溫和反對派。溫和

反對派在普選中有很大的發揮空間。

在2014年4月立法會議員上海之行的座談

會上，張曉明指出，中央與香港社會各團

體以及立法會各派別議員之間的溝通，不

僅僅着眼於爭取政改方案在立法會獲得通

過，而且還希望以此為契機，增進政治互

信，改善長遠關係。

在「一國兩制」下，任何政治力量都必

須遵守「一國兩制」的規矩，都應當履行

維護國家主權、安全、發展利益的責任，

都需要與中央政府保持良好關係，搞對抗

沒有出路。溫和反對派議員應對中央的誠

意作出善意回應，要做「朋友」，不要做

「死硬派」，給普選放行，也給自己一條

光明的出路。

要做「朋友」不要做「死硬派」
受A股反覆所影響，港股昨日先急跌後反彈，指

數走勢如坐過山車，最高點與最低點波幅高達760

點，有市場人士再次拋出了「港股 A 股化」的論

調。其實，港股一向易受周邊環境影響，過去受美

股影響較多，現在隨「滬港通」的實施，恒指受

內地A股影響程度不斷加深，屬正常現象。香港的

投資者需適應這種新常態。

港股近半年來一路火熱，又進入了一個可與上世

紀七十年代媲美的「股票大時代」。3月下旬公布允

許內地公募基金透過「滬港通」投資港股後，北水

南下給投資者帶來美好憧憬，恒指一度突破28,000

點，為 2007 年以來的新高，單日成交金額更創下

2,900億元紀錄。市場上累積升幅以倍計的股份比比

皆是，投資者情緒一片高漲。在這種情緒下，大家

自然望升不望跌。因此，有些人面對昨日恒指一度

下跌563點，一時難以接受，也是情有可原。

然而，天下沒只升不跌的股市。一方面「滬港

通」為港股引來了內地資金，繁榮了市場，但同時

也會在某種程度上加劇港股的流動性及波幅，加深

A 股對香港市場的影響。這實屬於正常的市場現

象。投資者若僅僅憑兩地市場同時上升或下跌而斷

言「港股A股化」，顯然是有所偏頗。

「滬港通」開通後，AH股至今依然保持一定的

差價，就已能很好的說明港股並未「A股化」。昨

日恒生AH股溢價指數收報132.84點（100點代表完

全無溢價），即是代表A股較H股貴32.84%，是今

年3月份以來的高位。正因為滬港兩市投資者的構

成不同，內地投資者的需求及對經濟前景、對公司

價值的看法、以至他們在長短線投資的情緒，都可

能與香港投資者大相逕庭，因此儘管有「滬港通」

的出現，香港和上海股價仍出現不同價格。內地股

市的投資選擇相對於開放的香港市場較少，客觀造

成了A股價格容易單純因為供求壓力而上升，形成

價差。AH股的差價正是反映了內地與香港兩個股

票市場的分別，正好證明港股並未「A股化」。

應該看到，一個成功的金融市場是要把不同群體

的需求以至情緒綜合起來。對港股市場而言，由兩

地股票市場交易互聯互通機制而引發的更多交投及

流動性不是壞事，只要市場機制透明清晰，監管妥

善得宜，自然能贏得內外投資者的信任。在內地投

資者有序參與港股的情況下，港股的價值將更具指

標性，香港股市將更能做大做強並發揮國際金融市

場的功能，為投資者帶來豐厚的回報。

（相關新聞刊A6版）

適應兩地股市互動新常態

余若薇續玩對抗
揚言「預咗票懲」
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香港文匯報訊（記者鄭治祖）2017年特首普
選方案表決在即，惟反對派仍然堅持要否決方
案。港區人大代表、香港教育工作者聯會名譽
會長楊耀忠指出，中央官員日前在深圳與立法
會議員會面時表明，「哪怕有百分之一的希望
通過政改，會盡百分之百的努力」，反映中央
落實普選的誠意和決心，相反，反對派若漠視
中央的誠意，堅持否決方案，日後必成為被市
民追究的對象。他又認為，方案一旦被否決，
中央因「顏面何在」短期都不會重啟政改，呼
籲反對派應以大局為重，先讓香港落實特首普
選，再尋求優化方案。

反對派否決後必被市民「追責」
楊耀忠昨日與傳媒會面時表示，中央官員向

立法會議員闡明立場，表明對落實普選的誠意
和決心，做法令人欣賞；相反，反對派若繼續
堅持自身立場，否決特首普選方案，必定成為
被市民「追責」的對象，會出現「票債票償」
的危機。但他理解，反對派若接受方案便有可
能「兵敗如山倒、兩邊不是人」，因「建制派
唔會因為咁畀票你，且又俾反對派砌到你
暈」，故他們不會為大局着想，而僅考慮自身
利益。
若今次普選方案無法通過，楊耀忠認為「天

當然不會塌下來」，但特首梁振英日前指方案
被否決後便會專心處理民生議題，楊耀忠就擔
心「佢哋(反對派)唔會罷休，不停咁砌你，唔畀
你專心去做，」特區政府施政亦出現困難、立
法會繼續出現拉布情況。
楊耀忠續指，若方案被否決，今後不知何時

能再重啟政改，因「否決方案後再次啟動，又
再次否決，咁中央顏面何在？」他強調，全國
人大常委會「8·31」決定是不可改變，中央絕
不會讓步。他呼籲反對派應順應民意，接受
「8·31」決定框架下的普選方案，「未實行又
點應承佢哋改變方案？」故應先落實普選，繼
而尋求優化。楊耀忠又批評，反對派無表明
「自己想要啲咩」，亦時常提出不合理的要
求，例如「無篩選」，他強調，「篩選無問
題，最重要其準備一視同仁，可apply to all (應
用於所有人身上)。」

基本法宣傳過於側重港人權利
面對近年愈來愈多人鼓吹「港獨」思潮，楊

耀忠認為，雖然香港基本法頒布25年，但「一
國兩制」的教育尚待改善、猶有不足，並應繼
續就有關教育加強宣傳。他認為，目前的香港
基本法宣傳過於側重港人的權利，「但義務就
少講」，更重要的是應強調中央與特區政府或
祖國與香港的關係，「正因有關方面的缺乏，
令好多人唔知中央的權力去到什麼地步，以為
自己做咩都得。」

網爆訟黨憂撕破臉「無埋回鄉證」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中聯辦主任張曉明日前在深
圳與立法會議員會面時，曾提醒反對派一旦否決特首普選方
案，「票債票償恐非危言聳聽」，冀他們慎思對方案表決的抉
擇。惟公民黨主席余若薇昨日繼續玩對抗，不但稱反對派應堅
持否決方案，重啟「政改五步曲」，更揚言反對派須有心理準
備遭市民「票債票償」，為爭取所謂「真普選」而付出代價。
余若薇昨日接受電台訪問時，被問到有關張曉明主任日前在
深圳與立法會議員會面時提到「票債票償恐非危言聳聽」的看
法時，她揚言，反對派應對此有心理準備，聲稱「要爭取真普
選，就應該付出代價」，並稱議員有責任否決「香港人不認同
的方案」。她又聲言，中央官員在深圳之行中表明對特首普選
的立場，而反對派應繼續堅持否決2017年特首普選方案，再重
啟「政改五步曲」，更聲言做法有利於落實所謂「真普選」。
對於日前有報章指，中央會派更高級官員承諾特首普選方案
只「袋一屆」，余若薇聲稱，現時非要一名高級官員「跳出嚟
講」，因全國人大常委會作出「8·31」決定是關乎機制，若推
翻有關講法則應按程序處理。至於反對派是否從來沒有顧及中
央對國家安全的憂慮，余若薇就詭辯稱：「香港有咩資格擾亂
國家安全？」她否認反對派與外國勢力有關聯。

自稱公民黨年輕黨員的網民早前三度上載
帖文，大爆公民黨爭做反對派「大佬」兼綑
綁拉倒政改的內幕。在特首普選方案表決前
夕，該黨員再踢爆黨內「大狀」仍然幻想中
央會在最後一分鐘「轉軚」，但不少反對派
議員在「深圳之行」後，私下並非「硬淨」
堅稱否決方案，反而擔心反對方案意味與中
央「撕破面皮」，隨時「無埋回鄉證」。

該黨員昨日在香港討論區再帖文《公民
黨，究竟做緊乜？》，爆料指反對派立法會
議員在深圳與中央官員交流後，表面揚言
「準備否決」特首普選方案，但私底下並非
「咁硬淨」。對於國務院港澳辦主任王光亞
表明，此次政改是支持還是反對「一國兩
制」和香港基本法的試金石，該黨員引述消
息指，「不少人都互相問：咁投咗反對票，
是否就係同北京撕破面皮，以後無埋回鄉
證？起碼教育界立法會議員教協嘅葉建源就
開咗聲。」

但該黨員指，公民黨內「大狀」仍然「成

日掛在口邊」，稱民主黨創黨主席李柱銘認
為，「北京（中央）最後一分鐘會轉軚」，
所以要等最後機會。在上星期的公民黨執委
會內，公民黨主席余若薇更因為公民黨立法
會議員郭榮鏗早前向傳媒表示「自己好想去
深圳見京官」，而大鬧郭榮鏗自把自為，更
即場警告下不為例，否則就要黨紀追究，甚
至開除出黨。

揭余若薇梁家傑圖「大小通吃」
該黨員稱，郭榮鏗確實支持「袋住先」，但

畢竟怕公開講會「被人吊起來打」，「隔鄰民
主黨黃成智，搞簽名被視為作反，有版俾你
睇。」他又分析余若薇及公民黨黨魁梁家傑同
樣想通過方案，甚至想「大小通吃」，就是
「眼前民意唔想蝕，通過方案又要贏，最好就
玩沉埋民主黨，然後自己走去
攞提名參選特首」。

■香港文匯報
記者 李自明

陳清霞：中央從未動搖
全國政協委員、港區省級政協委員

聯誼會主席陳清霞在接受本報記者採
訪時指出，倘「一人一票」的特首普
選方案能夠通過，將是香港民主的重
要里程碑，是香港民主發展邁出歷史
的一步。
陳清霞表示，香港回歸18年來的政

治爭拗，反對派不斷製造重重的關卡、
障礙，已嚴重傷害了香港的經濟及民
生，甚至導致香港社會出現深層次的矛

盾和分裂。她認為，今次深圳會面再次
顯示中央希望通過政改方案的意願，一
直沒有動搖。
陳清霞並認為，只有政治穩定，減少
爭拗，香港特區政府才能謀劃長遠發
展，改善民生，維護香港的繁榮穩定。
她呼籲反對派議員不要漠視廣大巿民對
「一人一票」普選行政長官的訴求，不
要侵害香港的民主發展，而應順應主流
民意，以香港長遠整體利益為依歸，在
政改問題上作出合乎民意的抉擇，支持
通過特首普選方案。

容永祺：建互信 未來可優化
全國政協委員、香港專業及資深行

政人員協會創會會長容永祺表示，日
前的深圳會面可令反對派議員明白中
央底線，不要再對全國人大常委會
「8·31」決定框架有任何撤回或修改
的幻想。他又指，「船隻慢轉彎，總
比急轉彎為好。」今次是香港邁向普
選的第一步，「走得慢、走得妥當然
一定會好啲。」認為特首普選即使走
得慢也不要緊，最重要是清楚未來方
向。
容永祺又指出，中央對特首普選

的要求並不高，只是希望由愛國愛
港人士參與特首選舉，故希望反對
派可放下成見，先通過今次的普選
方案，讓香港的民主發展可踏出一
大步。他相信，只要未來反對派可
與中央建立互信，特首普選方案未
來可繼續優化。

王于漸：表決應聆聽民意基礎
香港大學經濟學講座教授王于漸表

示，今次全體立法會議員深圳之行，三
名中央官員已經清楚闡述了中央對香港
特區普選行政長官的立場，以及重申一
貫的既定方針，但能否獲得反對派的接
受就另作別論。他認為，反對派應該聆
聽民意，了解民意，並以民意作為投票
表決的考慮基礎。

吳亮星籲溫和派轉軚「下台階」
港區全國人大代表、立法會金融界功

能組別議員吳亮星表示，反對派應該拿
着3名主任對反對派的界定原則，強調
反對派非鐵板一塊，他們當中大部分都
屬支持「一國兩制」的溫和反對派，雙
方仍然有討論的空間，認為這就是反對
派轉軚的「下台階」。
對於反對派一直聲稱行政長官選舉須

按照「國際標準」，不應有「不合理的
篩選」，吳亮星表示，今次3位主任明
確指出，只是不容許一些危害國家安全
的人擔任行政長官。而維護國家安全，
是一個很合理的理由。他建議，反對派
可以在這個切入點，自行鬆綁，為着香
港整體利益，通過政改方案。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 國務院港澳辦主任王光亞、全國人

大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛和中聯辦主任張曉

明，日前在深圳與香港50多名立法會議員就政改議題會面後強調，

哪怕只有百分之一希望，中央仍會盡百分百努力，爭取政改方案通

過。香港社會各界昨日再次肯定深圳之行，認為3位主任當日重申

中央對香港政改的原則底線，並呼籲反對派不要再幻想全國人大常

委會「8·31」決定框架會有任何撤回或修改，為香港整體利益着

想，自行鬆綁，支持通過普選方案。

■陳清霞 資料圖片 ■容永祺 資料圖片 ■吳亮星 資料圖片■王于漸 資料圖片

■楊耀忠 資料圖片
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